
江湖大，好事者眾。本來，韓寒和李戡八桿子打不着，一個在大陸玩車寫
書扯淡，一個在台灣學習陪爹訪談。可，能挑事者發揮聰明才智，將兩人放一
個筐橫向相提並論 「槓」上了──李戡論韓寒，韓寒駁李戡，更多人就可以看
熱鬧。

李戡上北大， 「攜」爹李敖以入大陸。當然，如是說，肯定顛倒了主賓語
，真實情況一定是爹表面送兒上大學，實際打着 「舉賢不避親」旗號，利用名
氣為兒鋪鋪路夯夯道。畢竟，17歲的李戡當前影響甚微，若非產自名爹，恐
怕連跟韓寒叫板機會都不多。這就好比，一著名大腕級廚師帶兒到好友飯店，
對廚師長說，不瞞您說，我兒子現在廚藝不得了，大有我年輕時風采，您覺得
呢？廚師長能如何回答？定然點頭如搗蒜啊。

老爹英雄兒好漢，此話真理。尤其大家都玩文字，都耍嘴皮子，且韓寒還
有致命硬傷──學歷低，所以對壘中李戡父子組團諷韓寒 「一進入知識境界就
出局」。當然，按道理講，李戡父子讓韓寒難堪有其道理，但涉嫌 「沒事找事
」。誠然，法國愛情小說女作家薩岡酗酒，但始終沒脫離寫作本位，而韓寒卻
經常 「出位」批評時事指點江山，但誰能否認韓寒出草根身，還不小心成了草
根意見領袖呢？退一步講，韓寒縱然有致命弱點和性格硬傷，可總比那些滿嘴
跑火車信口開河的大嘴巴強得多吧？

有些事，本清如水，有人卻非搞複雜──李戡就是李戡，和 「韓寒第二」
沒一分錢關係。鷸蚌相爭，漁人得利；口水大戰，媒體狂歡。浮躁啊，浮躁。

李敖李戡鬥韓寒
□姜春康
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從醉駕入刑話重典
□陳 群

將醉駕和飆車納入刑事處罰範圍，增加 「危險駕駛罪」 ，是依法治駕的重大
舉措，受到公眾的普遍肯定。在中國，在醉駕嚴重侵犯人民生命財產條件下，納
入刑法是合情合理的，也是合法的，不存在 「重典」 偏差。

台軍精神缺失迷信盛行 □海 洋

伴隨着新疆新一輪開發大幕
的拉開，大型石油石化企業已經
在新疆地區開始首階段的投資。
與此同時《建設新疆烏魯木齊國
際能源城規劃綱要（初稿）》已
編製完成，不出意外，今年年底

前上報國務院審批。國內能源巨頭 「扎堆」新疆，除了響應國
家開發新疆的戰略，或許更是迫於日益緊迫的能源安全形勢：
按照相關統計數據，我國的石油對外依存度不斷攀升，目前已
達55%以上，未來這個比例還將處於上升通道之中。

合作是能源經濟基石
筆者以為，新疆作為中國重要的石油戰略基地的地位已經

確立，鑒於中國與中亞國家間的能源合作對於保障我國未來能
源安全將發揮重要作用，因此在中國的能源戰略中，進一步將
新疆打造成中國 「能源戰略橋頭堡」的步伐應提速。

對中國目前與中亞開展的能源合作，境外包括美國和俄羅
斯在內的一些媒體，總是出現 「不安」的跡象。實際上，中國
與中亞各國在古絲綢路上開闢 「能源新絲路」展開互惠互利的
合作，不僅對於中國的能源安全有利，也是中亞 「能源經濟」
穩定的一塊基石。中國加大與中亞國家的能源合作，有利於中
亞國家因為歐盟的 「光說不練」而耽誤能源實際開發進程，畢
竟能源開發的獲益對於中亞國家的經濟發展在目前具有舉足輕
重的作用，事實一再證明，中亞國家指望歐盟投入資金來幫助
其能源實現開發出口的路徑是靠不住的。

中亞 「能源新絲路」的多贏局面在近期已經開始框架性成
型。2009年12月中旬 「中國─中亞天然氣管道」通氣儀式意
義重大，因為 「中國─中亞天然氣管道」西起土庫曼斯坦的阿
畝河右岸，途徑土庫曼斯坦、烏茲別克斯坦、哈薩克斯坦三國
，從新疆霍爾果斯口岸進入我國境內。土庫曼斯坦的天然氣經
這一管道進入中國後，將通過西氣東輸二線運至河北、山東等
全國十多個省市區，為中國經濟社會發展和人民生活提供更多
清潔高效的天然氣資源。

中亞能源開發有動力
因為冷戰時期的勢力範圍思維延續因素，對於中國進軍中

亞能源開發市場，除了美國以外，近期俄羅斯有關媒體也表現
出了擔憂乃至無端猜忌。實際上，俄羅斯國內出現的這些本位
主義的觀點屬於 「杞人憂天」，大可不必，畢竟從能源輸出的
利益角度來看，當前這種能源開發形勢對俄羅斯的能源出口利
益是有利的：俄羅斯當前的重要出口目標一直是比鄰的歐洲，
隨着中亞國家近年來對於油氣資源的開採開始加速，將不可避

免與俄羅斯在某種程度存在 「競爭關係」，歐洲國家為了擺脫俄羅斯對其的
「能源供給壟斷」也開始注重多元化。與其讓中亞的能源成為歐洲國家打破

俄羅斯目前對歐洲能源供給的 「一邊倒」格局的籌碼，不如歡迎中國參與進
來制衡歐洲。

可以預見，隨着將新疆建設成進口能源資源的國際大通道等計劃納入國
家 「十二五」規劃，中國未來在中亞能源開發戰略方面的進展將進一步獲得
推動力並深化，是一個必然局面。

日前，刑法修正案（八）草案在十一屆全國
人大常委會第十六次會議上進行首次審議，這是
我國刑法自 1997 年以來較為全面的一次修訂。特
別引人矚目的是，面對屢禁不止的因醉駕導致大
量惡性傷亡案件日增的局面，將醉駕和飆車納入
刑事處罰範圍，增加 「危險駕駛罪」。筆者以為
，醉駕入刑是依法治駕的重大舉措，受到公眾的
普遍肯定。但也有少數不同意見，本文從醉駕入
刑談談對 「重典」的看法。

兩律師上書引熱議
2009 年 7 月 18 日，成都李剛、羅毅兩位律師

上書全國人大常委會，建議刑法增加 「飲酒、醉
酒駕駛機動車罪」。上書立即在互聯網上引起熱
議，90%以上的網民支持他們的建議。兩律師說，
「酒後駕駛肇事，不同於一般的重大交通事故，

行為人在主觀上不是過失，而是存在放任的故意
。」他們代理的案件中常涉及酒後引起的交通案
件，許多無辜的生命逝去，許多幸福的家庭破滅
，深感酒後駕駛對社會的危害性極大。李剛認為
， 「現行規定刑事處罰頂格為7年有期徒刑，酒後
駕駛肇事的違法成本太低。」而且在刑法中，
「對醉酒駕駛未造成損害後果行為又未納入刑法

處罰，屬於空白。刑法中交通肇事罪的規定，基
本上是沿用 1979 年刑法的規定，已明顯滯後於我
國經濟社會的發展。」兩位律師強調，立法建議
是為了實現對人權的尊重，對生命的關愛，使更
多人的生命權、健康權及幸福美滿的家庭能得到
更好的保護。

但也有觀點認為， 「法律是以教育為目的，
而如果酒後駕駛應判刑的話，似乎成了法律以懲
罰為目的」， 「不僅擴大了犯罪標準，量刑也過
重，有悖法律精神」。對此，兩位律師指出 「根
據刑法理論，犯罪既遂狀態中有：舉動犯、行為
犯、危險犯、結果犯。對於危險犯而言，只要行
為足以造成某種危險結果發生的危險狀態，就構
成既遂。」李剛說，在刑法中增加的酒後駕駛罪
，就是屬於危險犯。不僅不存在對犯罪標準的擴
大，而且完全符合我國現行刑法的犯罪標準。羅
毅認為，應當辯證看待 「法律的教育性和懲罰性

」問題，當教育不使一部分人改掉飲酒駕駛的惡
習時，說明酒後駕駛的違法成本過低，現有法律
威懾力不強。筆者以為，當教育對一些罪犯失去
作用時，法律懲罰就成為必須。

醉駕入刑並非重典
還有觀點把醉駕入刑與 「重典」聯繫起來，

提出 「亂世才用重典」的質疑。筆者以為，這是
未參透 「典」與 「世」關係所致。筆者多次撰文
認為，當今中國繼文景、貞觀、康乾之後，成就
了第四次中華盛世。法治不斷完善當然功不可沒
。但與前三次盛世有一個重大差異，即 「開放」
使我國融入了全球市場經濟體系。這樣一來，中
國法律就存在一個與世界主流法律理念─西方發
達國家法律理念的關係問題。我們的法學與立法
，常常受到這法系、那法系的規範束縛，受到西
方法律的無形影響，很難形成新加坡 「三鞭子」
那樣的特色法律，甚至提出 「廢除死刑」等書生
之見。此次醉駕入刑分歧，也存在上述法律理念
衝突。筆者以為，法律並不是獨立於民眾生活與
國情的獨立體系，也不是上帝規定的自我完美的
學術殿堂，法律之根本作用，是保障最廣大人民
群眾根本利益。所以，法律從來只是手段，不是
目的。判斷一個法律規定重與不重，並不是根據
法學家頭腦中的標準，也不是根據其他國家的標
準，只能根據本國廣大人民群眾的意志。而且，
重與不重從來是相對的變化的概念，要依時間、
地點、條件為轉移。筆者以為，在今天，在中國
，在醉駕嚴重侵犯人民生命財產條件下，納入刑
法是合情合理的，也是合法的，不存在 「重典」
偏差。

另外，從多數國家
對醉駕實施的法律看，
我國刑法增加 「危險駕
駛罪」並不重。美國醉
酒駕駛常常被重罪起訴
，酒後駕車即可逮捕，
並列入個人檔案；法國
醉駕導致他人死亡，最
高可判10年監禁，罰款

可升至 15 萬歐元，這還不包括相關民事賠償；日
本酒後駕車、醉酒駕車最高判刑 20 年，縱使無傷
亡事故發生，亦可處拘役3年；澳洲對醉駕重犯，
要處 10 年有期徒刑，還要把駕駛員的姓名登在報
紙 「酒醉與入獄」大標題下示眾。

法律之弊在於 「輕典」
有法不依，執法不嚴，成為我國依法治國的難

題；而法度偏輕，犯罪成本過低，也成為我國依法
治國的難題。筆者以為，我國法律弊不在 「重典」
，恰恰相反，在於 「輕典」。輕典的重要表現是常
常 「以財代罰，以罰代刑」，法律震懾力不夠，致
使毒食品、賣假藥等謀財害命者比比皆是。有的煤
老闆說 「死個人才 20 萬，老子賠得起！」就是典
型。

「亂世重典，盛世輕典」，是一種傳統觀念。
元末明初，犯罪嚴重，被明太祖視為亂世。朱元璋
的 「吾治亂世，非猛不可」形成明朝 「治亂世用重
典」的治國理念，《大明律》以 「重其所重」原則
制定《明大誥》。筆者以為，亂世重典故有其道理
，但盛世必須輕典嗎？此法理尚需研究。因為 「重
典」的對象永遠是 「重犯」，並非良民。一個社會
若人人君子，個個行善，當然用不着 「重典」，但
這只是美好願望。羅伯斯庇爾送 20 萬人上斷頭台
掙得了法國民主，好兇的 「嚴打」！是不是應叫
「斷頭民主」？即便在盛世，對重犯施 「重典」也

是為了更好保護絕大多數好人，不為過嘛！有人說
這叫煸動民粹主義，叫煸動暴民意識，純屬偏見。
筆者從來主張 「德主刑輔」，但對於道德淪喪並犯
重罪者，甚至明知害命而圖財不顧者，不課以重典
行嘛？ 作者為資深評論員

長期以來，台軍
官兵由於信仰危機，
思想空虛，精神缺失
，信神信鬼，祈求保
平安、追仕途、求權
位，遇事拜神求鬼，

乞求神靈保佑，從高級將領到普通士兵都大搞愚昧
無知的有別於宗教信仰的執迷鬼神之類的名堂。

深信命理說 晉升靠天機
命理之說長期存在於台灣社會，台灣軍人也不

能免俗。最近外界盛傳台軍 「參謀總長」林鎮夷深
信命理，經常前往基隆和平島 「天顯宮」卜問前途
。 「天顯宮」位於基隆和平島山頂上，迄今近200年
，廟內供奉主神伍顯大帝。陳水扁、呂秀蓮、馬英
九等政治人物都曾前往參拜。宮內的乩童據說相當
靈驗，人稱 「張處長」，每天問事的信徒相當多，
甚至要抽號碼牌排隊等候。

和平島附近就是基隆海軍131艦隊的軍營，曾任
艦隊長的林鎮夷，曾多次參拜過 「天顯宮」。當他
升任中將後，還透過 「張處長」引介，拜在 「二大
帝」門下當弟子。 「天顯宮」的乩童，當年曾預言
林鎮夷有官運。林鎮夷確定就任 「參謀總長」後，
第二天就去還願酬謝。

最近有爆料稱，主持 「漢光兵推」的林鎮夷，
在衡山指揮所也大談 「陞官天機」，也要忙裡偷閒
去廟裡上香還願。結果，被民進黨立委蔡同榮抓住
「小辮子」，要求 「國防部」就此事作出解釋，還

譏諷說： 「台軍將領如此迷信，升官得看乩童，作
戰是否也要向乩童問勝算天機？那往後台軍決策就
得看乩童起乩開示，乾脆 『三軍統帥』封給乩童發
號施令算了」。有台灣輿論批評說，難道台軍將領
升遷是靠求神拜佛換來的嗎？

台軍內部除了熱衷參拜神靈，還非常迷信看風
水，傳說曾出過好幾位有名的 「風水將軍」。去年

，台空軍司令雷玉其上任第一天，就請來曾幫前
「國防部長」陳肇敏看辦公室風水的甘姓風水師到

辦公室看風水。
台 「國防部」政戰總隊前總隊長王天陽少將也

素有 「風水將軍」之稱，因其名字中有個 「陽」字
，故其辦公室一年三百六十五天都開着燈，甚至辦
公室所在的 「陽明樓」，因為也有個 「陽」字，故
特別加裝探照燈，以便入夜後把整個樓照得燈火通
明。

然而， 「風水將軍」如此看重風水，卻並沒有
因此 「順風順水」得好報。王天陽去年因在 「八八
風災」期間兩度在營區內舉辦大型餐會遭調查，隨
後於去年 10 月 「打報告退伍」，搞得灰頭土臉而下
台。台空軍司令雷玉其也因為空軍事故、醜聞不斷
，日子也不好過。看來 「風水」也難以成全 「風水
將軍」的仕途。

以事論吉凶 神靈定禍福
台軍中存在着各種千奇百怪的禁忌迷信，幾乎

演變成一種光怪陸離的 「軍中文化」。農曆七月，
民間俗稱 「鬼月」，台灣社會各界有着各種各樣的
傳統禁忌，而在視為 「信仰缺失」的台灣軍營也是
跟隨不捨。每到農曆七月，台灣很多部隊都要舉行
祭拜儀式，拜天、拜地、拜 「好兄弟」，祈禱部隊
能平安度過 「鬼月」。

在台軍中，有種迷信叫 「軍旗斷，必大凶」。
因為 「軍旗斷」，就表示這支部隊要出大事。所以
，軍旗一不能斷，二不能碰女性，三不能倒插，否
則都是不祥徵兆。

在台灣陸海空三軍中更是存在各有特色的禁忌
迷信文化──

陸軍：酷愛 「祭旗」拜槍炮，台陸軍各基層部
隊保持着 「祭旗」的傳統，具體做法是，每支部隊
都有一面標有自己部隊番號標誌的軍旗，這面旗子
平時放在部隊長官的辦公室內，只有在閱兵、移防

或作戰等重要時刻才會拿出來。它的作用本是部隊的
一種精神象徵，但是發展到現在卻變了味，許多部隊
的長官都把它當成自己仕途官運的 「護身符」。幾乎
所有陸軍部隊的長官在辦公室的後面都插着一面這樣
的旗子，旗子前頭放置一個小香爐，並指定專人早晚
祭拜。

海軍：在四面環海的台海，海軍在三軍中擁有着
非同一般的地位，因而台海軍在三軍中的禁忌文化更
是花樣繁多、登峰造極：吃魚不能翻過來吃，因為翻
魚等於翻船。艦艇番號的每位數字相加絕對不能等於
「4」，因為 「4」諧音為 「死」。海軍如果在海上撈

屍體，從哪邊撈上來，就要從哪邊放下船，不能跨過
船的龍骨，不然就要出大事。

空軍：最怕 「醉雞」、 「雞瘟」，台空軍將台灣
「醉雞」這道名菜視為 「最不吉利的菜」，因為 「醉

雞」與 「墜機」是諧音，怕 「雞瘟」釀成 「機瘟」。
空軍最怕飛機出事，只要摔一架飛機，所有人都會神
經緊繃，深怕 「機瘟」上身。每當 「機瘟」發生時，
將級主官就會先帶頭飛一次給基層官兵看，壓驚、壯
膽兼轉運，防止 「機瘟」擴散。

參拜媽祖廟 乞求保平安
媽祖廟宇與台軍關係相當密切。台軍官兵熱衷追

棒媽祖神靈，乞求媽祖保平安、保升官。蘇澳中正軍
港內的媽祖廟 「進安宮」，成為全台軍方與地方政府
共管的唯一廟宇。數十年來， 「進安宮」成為當地官
兵的信仰對象，各型軍艦進港都會前往祈福。即使艦
長信仰其他宗教，也會去鞠躬致意。據海軍官員透露
，歷任海軍高級將領幾乎都去上過香，曾任 「國防部
長」的李傑、李天羽等人均前往參拜過。

台海軍慣拜媽祖，多數官兵上了艦都會拜媽祖，
無論神像或畫像都行，神像放在艦長室或輪機艙，輪
機艙點的香要特別粗，不能斷，斷了就要出事，所以
輪機士官會特別注意香爐，確保香火延續不滅。

作者為資深台灣問題評論員
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河南省委書記盧展工，8月31日在鄭州會見參加第十六屆全國省區
市黨報總編輯新聞出版工作研討會的代表。當有人提出今年年初他 「微
服」找工作是否是作秀時，盧展工回答： 「那不是作秀，不過反過來說
，共產黨人都能作有利於人民的秀，也是好事」。

按照新華詞典的解釋，作秀有三種理解：一是表演、演出；二是展
覽宣傳活動；三是弄虛作假，裝樣子騙人。可見，作秀並非完全沒有了
正面意義。但世人對於官員的作秀，卻一直不懷好感。事實上，在世界
許多地方，作秀是政客們或曰官員們必須學會的功課之一。

一些領導人為了競選的需要，深入窮鄉僻壤與村民聊天，甚至住入
居民家裡；有的官員到病區，與病人握手；有的官員為了體驗公交的擁
擠，特地坐坐公交車……這些行動都是官員平時不常有，只是偶然為之
的行動，你可以稱之為 「作秀」。但你不得不承認，這些活動，對於了
解民情，贏得民心，都或多或少起到積極的作用。

全心全意為人民服務是政府的根本宗旨，也是各級幹部的神聖職責
。是不是堅持為人民服務，如何實現為人民服務，在實際工作中有着不
同的態度和方法。是做事，還是作秀。關鍵要看動機和結果。在老百姓
眼裡， 「愛作秀」與 「不愛作秀」並沒有本質區別，關鍵在於你是不是
真心實意為老百姓謀利益，是不是實實在為老百姓解憂困。最愛 「作秀
」的薄熙來有句名言： 「搞建設不必在意那些七嘴八舌，不要神經衰弱
，人家一說作秀，就打退堂鼓。只要是符合老百姓利益的，符合經濟規
律的，就要心懷坦然地幹下去。」

多作有利於人民之 「秀」，說來容易，做起來很難。作一次 「秀」
簡單，難的是作一輩子 「秀」。只要堅持住了，即便是 「作秀」也會變
假為真。真心希望領導幹部所謂的 「作秀」不再 「刺耳」、 「傷眼」！
期盼真抓實幹的為民之 「秀」，能夠成為一道執政創新的亮麗風景線。

湖北省長李鴻忠9月1日在《人民日報》撰文稱，政府負責人要鼓
勵參事獨立思考，敢於發表不同意見。良藥苦口利於病，忠言逆耳利於
行。對參事提出的意見和建議，要有聽取逆耳之言的雅量，能包容不同
意見，擇其善者而從之。

《國務院參事條例》對政府參事工作進行了規範，將其納入了制度
化、法治化的軌道，是對科學民主決策的制度性保障。但是，一方面是
制度化的建設，一方面卻又在強調 「雅量」這一道德品質，頗讓人擔心
這一制度在實際中能否得到有效執行，參事的建言建議權能否得到有效
保障。

強調 「雅量」，實際上是把自己放在了一個能夠判斷 「逆耳之言」
正確與否的評判者的位置──能對別人的話進行正、誤判斷，自然是比
別人更高一等。這種先入為主的姿態，必然會對聽取 「逆耳之言」產生
消極影響。

別人的意見之所以 「逆耳」，是因為首先 「逆」了自己的心，逆了
心的東西如何保證能入耳？而所謂的 「擇其善者而從之」也很有問題，
因為，哪些意見 「善」，哪些意見 「不善」，哪些願意 「擇」，哪些不
願意 「擇」，其標準又全在於聽到這些 「逆耳之言」的人，如果沒有有
效的外力即制度來進行規範，沒有有效的監督機制， 「善」與 「不善」
， 「擇」與 「不擇」，全由自己說了算，那麼，就很容易出現 「善」被
當作 「不善」，該 「擇」的卻沒有被 「擇」的現象。

品德高尚，有容 「逆耳之言」雅量的人自然倍受人們的尊敬。但是
，品德屬於自律範疇，對於一時一地的某一個人而言，其約束力或許比
法律還要可靠，但是，這種約束力卻缺乏推而廣之的可行性。一個人有
雅量，並不能保證其他人也有雅量；而即使大家都有雅量，每個的雅量
大小也會不同，誰能保證所有的 「逆耳之言」都會被 「包容」，都會被
「擇其善者而從之」？

所以，在更廣的範圍內，道德的約束力是不能被指望的， 「雅量」
是靠不住的。必然靠制度的建設來對政府負責人的 「雅量」進行規範。
《國務院參事條例》的頒布，是我國政府推進決策科學化、民主化的重
要舉措，標誌着政府參事工作邁入了規範化、制度化、法治化的軌道，
是對發表 「逆耳之言」者的權益進行保障。

不能光靠「雅量」
□張楠之

領導也需「作秀」
□袁 浩

9月1日上午，第50屆世界現代五項錦標賽在成都拉開戰幕
，開幕式上四川民間藝人展示極具中國特色的民間絕活。圖為
四川川劇絕活 「吐火」 吸引觀眾。


